



Prevención y Atención Familiar

Centros de atención infantil (CAI) y becas para la educación inicial – preescolar

A través del Programa de Centros de Atención Infantil (CAI) y el Programa de Becas para Educación Inicial y Básica – Preescolar; de reciente creación, se implementaron acciones estratégicas orientadas a garantizar el acceso a la educación temprana y el desarrollo integral de niñas y niños en Tlaxcala. Estas iniciativas buscan promover un entorno educativo inclusivo, seguro y de calidad, con un enfoque especial en apoyar a familias en situación de vulnerabilidad y principalmente a madres trabajadoras de los sectores público y privado.

Durante este año, se otorgaron mil 471 becas, beneficiando a un total de 883 niñas y 558 niños provenientes de 53 municipios del estado, realizando seis mil entregas económicas distribuidas de manera bimestral, asegurando la continuidad en la educación inicial y preescolar de la niñez tlaxcalteca. Para lograrlo, se establecieron convenios con los CAI y se llevaron a cabo estudios socioeconómicos que permitieron identificar las principales necesidades de las familias, priorizando a aquellas que requieren mayor apoyo. Estas acciones fortalecieron el acceso igualitario a la educación y brindaron un respaldo crucial principalmente a las madres trabajadoras, quienes ahora cuentan con un recurso adicional para garantizar la formación temprana de sus hijos.

En el marco del fortalecimiento institucional de los CAI, se gestionaron 32 refrendos de claves ante la Secretaría de Educación Pública, conforme a la norma vigente. Adicionalmente, se realizaron 80 supervisiones en 18 municipios para verificar que estos centros cumplan con las condiciones de seguridad, calidad y bienestar necesarias. Estas visitas permitieron detectar áreas de oportunidad y reforzar los protocolos de protección infantil, asegurando que los servicios ofrecidos respondan a los más altos estándares. Estas alianzas son fundamentales para que cada CAI opere en condiciones óptimas y cumpla con los protocolos de seguridad y atención integral. Complementario a estas acciones de fortalecimiento institucional, es de relevancia mencionar que en este año se consolidó la Instalación del Consejo Estatal de Prestación de Servicios para la Atención, Cuidado y Desarrollo Integral Infantil (COPSADII), que tiene como objetivo a mediano y largo plazo, coordinar y supervisar servicios de calidad para los 111 mil niñas y niños de 0 a 4 años de Estado. Este esfuerzo, que marca un hito en la atención a la primera infancia.

Gracias a estas acciones y a través de este programa, no solo se facilitó el acceso a la educación temprana, sino que se reafirma el compromiso del Sistema Estatal DIF en Tlaxcala por construir una sociedad más equitativa, sostenible y comprometida con el bienestar de sus ciudadanos, especialmente de aquellos en situación de mayor vulnerabilidad.

Atención especializada contra la violencia familiar

A través del Programa de Atención Especializada contra la Violencia Familiar, y con la finalidad de promover una cultura de denuncia, equidad de género y acceso pleno a la justicia, se pusieron en marcha diversas iniciativas en comunidades de Tlaxcala en temas de prevención y atención de la violencia de género, con el objetivo de crear un sistema de protección eficiente y sensibilizar a la población sobre sus derechos fundamentales.



Par este ejercicio, se llevaron a cabo 24 charlas informativas en 15 municipios, donde se brindó a mujeres, hombres, niñas, niños y adolescentes información relevante sobre sus derechos y el proceso para presentar denuncias. Estas sesiones aseguraron que las personas afectadas por cualquier forma de violencia tuvieran acceso a mecanismos de protección efectivos y adecuados.

De igual manera, en respuesta a las denuncias realizadas a través de los números de emergencia 089 y 911, se realizaron 60 seguimientos integrales en 20 municipios, brindando atención tanto a mujeres como a hombres, así como a niñas, niños y adolescentes. Este apoyo multidisciplinario garantizó una respuesta rápida y efectiva, asegurando que los servicios de protección llegaran de manera continua a quienes lo necesitaron. Igualmente se realizaron 10 campañas informativas sobre los números de emergencia disponibles, facilitando el acceso a los recursos de apoyo en momentos críticos. Estas campañas incluyeron tanto estrategias en línea como actividades presenciales, garantizando que las personas afectadas por violencia pudieran encontrar apoyo de manera rápida y confiable.

Asimismo, se ofrecieron 150 sesiones psicológicas en 37 municipios, brindando apoyo emocional a las víctimas de violencia, lo que les permitió mejorar su bienestar psicológico y fortalecer su capacidad de recuperación. Esta atención es clave para promover la resiliencia de las víctimas y fomentar una mayor cohesión social.

Como parte de estas firmes estrategias que contribuyan a transformar los patrones culturales, se estableció como requisito que los beneficiarios de programas gubernamentales de nueve municipios participaran en talleres sobre nuevas masculinidades, promoviendo una reflexión sobre los roles de género tradicionales y fomentando actitudes basadas en el respeto mutuo y la equidad entre mujeres y hombres.

Adicionalmente, se actualizó el Atlas Estatal de Violencia contra las Mujeres, un recurso estadístico crucial que permite identificar los tipos y modalidades de violencia en las distintas regiones del estado. Este informe es fundamental para diseñar políticas públicas orientadas a prevenir y erradicar la violencia de género, fortaleciendo el trabajo interinstitucional para construir un entorno más seguro para las mujeres en Tlaxcala.

Gracias a estas intervenciones, dos mil 661 personas fueron beneficiadas, incluyendo mujeres, hombres, niñas, niños y adolescentes. Este impacto refleja el firme compromiso de la institución con la erradicación de la violencia de género y la construcción de una sociedad más justa y segura. Cada acción ejecutada refuerza el compromiso de asegurar que todas las personas puedan vivir en un ambiente de dignidad, respeto y sin violencia, contribuyendo así a la creación de una comunidad más pacífica y equitativa en el estado.

Prevención familiar

Con el Programa de Prevención Familiar, el SEDIF reafirma su compromiso con la protección de los derechos de niñas, niños y adolescentes mediante una estrategia integral que prioriza el desarrollo seguro, la equidad y el fortalecimiento del tejido social. A través de acciones preventivas diseñadas específicamente, se abordan temas clave como el abuso sexual infantil, el trabajo infantil, las



adiciones, la migración no acompañada, el acoso escolar y la promoción de entornos familiares saludables.

En 2024, mediante 120 acciones preventivas se impactó positivamente a comunidades en 32 municipios. Estas iniciativas no solo buscaron sensibilizar a la población sobre la importancia de la protección infantil, sino también consolidar entornos inclusivos, seguros y solidarios que fomenten el desarrollo integral de las familias.

Uno de los pilares del programa fue la prevención de la explotación infantil y la trata de personas, para lo cual se desplegó una campaña informativa en colaboración con la Secretaría de Gobierno, SIPINNA, SEDIF e ITJ. Esta campaña abordó temas críticos como el abuso sexual, el matrimonio forzado y la trata de personas, llegando a instituciones hoteleras en siete municipios. Con mensajes accesibles y estrategias de difusión efectivas, la iniciativa fortaleció la red comunitaria de protección y promovió una cultura de respeto hacia la niñez.

Adicionalmente, como estrategia complementaria a las acciones antes mencionadas; poniendo énfasis a la prevención del trabajo infantil, se entregaron 500 kits de útiles escolares a estudiantes del municipio de Muñoz de Domingo Arenas. Esta iniciativa tuvo como objetivo principal reducir la deserción escolar causada por la falta de acceso a materiales educativos adecuados. Además, busca fortalecer la permanencia de niñas y niños en el sistema educativo, contribuyendo significativamente a la erradicación del trabajo infantil y brindándoles herramientas para construir un futuro más prometedor y lleno de oportunidades.

En el marco del Subprograma de Prevención de Embarazo en Niñas, Niños y Adolescentes, se llevaron a cabo 40 talleres en 26 municipios, enfocados en brindar educación sexual integral. Estas sesiones ofrecieron a jóvenes y familias herramientas prácticas para tomar decisiones informadas sobre su salud, fomentando igualdad de oportunidades y bienestar para las nuevas generaciones.

Igualmente, para este subprograma, con la intención de tener un mayor impacto mayor, se distribuyeron 3,600 métodos anticonceptivos en los municipios de San Pablo del Monte, Mazatecochco de José María Morelos y Cuapiaxtla, buscando responder de manera integral a la necesidad de reducir la tasa de fecundidad en mujeres de entre 10 y 19 años. Esta iniciativa, complementada con estrategias educativas, promueve el acceso a la salud reproductiva y fortalece el ejercicio pleno de los derechos sexuales de las adolescentes, fomentando decisiones informadas y responsables para su bienestar presente y futuro.

Por otro lado, se organizaron 24 actividades centradas en la prevención de la trata de personas con fines de explotación sexual en 21 municipios. Estas dinámicas dotaron a las comunidades de conocimientos esenciales para identificar riesgos y proteger a las personas más vulnerables, promoviendo una cultura de prevención y resiliencia.

En el ámbito educativo, 12 capacitaciones especializadas en cuatro municipios estuvieron dirigidas a padres y personal docente, fortaleciendo su comprensión sobre derechos sexuales y reproductivos. Este enfoque fomenta ambientes inclusivos y respetuosos que contribuyen al bienestar colectivo.



Gracias a la colaboración cercana con los Sistemas Municipales para el Desarrollo Integral de la Familia (SMDIF), se realizaron 64 capacitaciones en los 60 municipios del estado, orientadas a brindar herramientas prácticas al personal encargado de implementar estrategias preventivas en sus comunidades. Esta sinergia fue clave para consolidar la seguridad y el desarrollo familiar.

También se promovió el sano esparcimiento y la convivencia a través de eventos conmemorativos en los 60 municipios, donde se impulsaron actividades deportivas, culturales, científicas y tecnológicas. Estas iniciativas reforzaron valores como la tolerancia, la equidad y la resolución pacífica de conflictos, fortaleciendo el tejido social desde una perspectiva integral.

Es de gran relevancia mencionar por el gran impacto que tendrá esta iniciativa en este tipo de programas que opera este organismo, que por primera vez en el marco del proyecto Ciudades Familiarmente Sostenibles, se aplicaron mil 291 Encuestas de Dinámicas Familiares (EDIFAM) completando la fase uno de esta estrategia, en colaboración con el Instituto de Análisis de Política Familiar (IAPF).

Este diagnóstico permitió identificar las características, fortalezas y necesidades de los hogares en contextos de marginación, estableciendo las bases para desarrollar una metodología integral que contemple un modelo sostenible y adaptado a las familias de Tlaxcala. Además, se llevó a cabo la Capacitación en Perspectiva Familiar (PERFAM), dirigida a los 60 titulares de los Sistemas Municipales para el Desarrollo Integral de la Familia (SMDIF). El principal objetivo de esta iniciativa fue incorporar la perspectiva familiar de manera transversal en los planes de acción municipales, fortaleciendo las capacidades institucionales y promoviendo estrategias de gestión que sitúen el bienestar de las familias como eje fundamental para el desarrollo comunitario sostenible.

En total, 12 mil 683 personas fueron beneficiadas directamente por estas acciones preventivas, reflejando el alcance y la efectividad del programa. Este esfuerzo integral reafirma el compromiso del estado de Tlaxcala con la creación de entornos seguros, equitativos y libres de violencia, sentando las bases para un futuro más justo y armónico para todas las familias.

Eventos familiares que incentivan la integración, recreación y tradición familiar

Con la intención de incentivar la integración, recreación y tradición familiar, se realizaron distintos eventos, diseñados para fortalecer la convivencia en ambientes libres de discriminación y maltrato, contribuyendo así a la salud mental de la población. Estos eventos promueven valores familiares, recreativos y culturales, sino que también generan espacios inclusivos de esparcimiento accesibles a toda la comunidad, promoviendo la cohesión social y el bienestar colectivo.

En 2024, se llevaron a cabo cinco eventos familiares: la “Cabalgata del Día de Reyes”, la “Carrera de la Familia”, el “Día del Niño”, el “Día de la Madre” y el curso de verano “La Ciudad de las Niñas y de los Niños”. Estos eventos tuvieron un alcance de 47 mil 955 personas provenientes de los 60 municipios de Tlaxcala, abarcando a niñas, niños, adolescentes, mujeres y hombres. Más allá de preservar las tradiciones y fortalecer el sentido de pertenencia, estas actividades facilitaron la creación de redes de apoyo entre las familias, promoviendo un entorno propicio para el desarrollo emocional y mental de todos los participantes.



El objetivo es lograr un impacto duradero en la convivencia y cohesión social, creando espacios inclusivos que fomenten la integración y el bienestar familiar. A medida que avanzamos, es fundamental continuar fortaleciendo la difusión de estos eventos, para alcanzar a más familias tlaxcaltecas y contribuir a la creación de entornos saludables y libres de violencia. La recreación y la cohesión social son pilares esenciales para la construcción de una sociedad equitativa, en la que todas las familias puedan disfrutar de una vida plena y libre de discriminación.

“Clínica de las Emociones SEDIF”

Con el objetivo de fortalecer la capacidad de respuesta de los servicios estatales en salud mental, el Programa Clínica de las Emociones SEDIF implementó diversas acciones preventivas e intervenciones directas para abordar los problemas de salud mental y el consumo de sustancias en la población de Tlaxcala.

La identificación temprana de factores de riesgo es parte crucial para la atención oportuna. Para ello se realizaron dos mil 240 pruebas de tamizaje, en siete municipios. Este enfoque preventivo es crucial para garantizar que las personas en situación de vulnerabilidad reciban el apoyo adecuado, fortaleciendo así el sistema de salud mental estatal y asegurando el acceso a la atención necesaria para cada individuo.

De igual manera, se impartieron 48 talleres enfocados en los riesgos asociados a estilos de vida poco saludables. Estos talleres fomentan una cultura de autocuidado y brindan herramientas prácticas para reducir factores de riesgo, mejorando la calidad de vida. A la par, en cuatro municipios se realizaron 12 jornadas comunitarias enfocadas en prevenir el consumo de sustancias y otros problemas de salud mental mediante la difusión de conocimientos y la creación de entornos seguros.

Para fortalecer el ambiente familiar y social, se organizó un evento de integración familiar en cinco municipios, un espacio que permitió a los participantes convivir y aprender sobre la importancia de los lazos familiares en la salud mental.

Para asegurar que los servicios de salud mental lleguen de manera efectiva a todos los rincones del estado, se capacitó a personal de los Sistemas Municipales para el Desarrollo Integral de la Familia (SMDIF) y las Unidades Básicas de Rehabilitación (UBR) en 24 municipios. Con estas capacitaciones se busca fortalecer la atención psicológica y emocional, garantizando un acompañamiento integral para los ciudadanos que lo requieran, lo que refleja el enfoque prioritario del estado en atender la salud mental como un componente esencial del desarrollo social.

De igual manera, se brindaron dos mil sesiones de atención especializada en 40 municipios, creando espacios seguros y confidenciales para quienes enfrentan trastornos mentales, con estrategias de resiliencia para el manejo emocional. También se realizaron 250 llamadas de seguimiento, con la intención de evitar el abandono de sus consultas, así como 30 visitas domiciliarias en 11 municipios, con antecedentes de alto riesgo o intento suicida, con el objetivo de proporcionar apoyo directo y evaluar las condiciones de riesgo en sus hogares.

Para complementar estas acciones, se realizaron mil diagnósticos de necesidades, lo que permitió obtener una visión más completa del contexto socioeconómico y familiar de los beneficiarios. Estos diagnósticos proporcionaron una base sólida para diseñar intervenciones personalizadas, asegurando que cada persona reciba el apoyo más adecuado a sus circunstancias.



Con estas importantes estrategias, el Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia, a través del Programa Clínica de las Emociones, brindo atención directa a nueve mil 041 personas, lo que reafirma su compromiso con la salud mental de las familias y comunidades de Tlaxcala, brindando atención integral efectiva, apoyando a la construcción de un entorno más saludable y equitativo para todos.

Refugio para mujeres víctimas de violencia SEDIF

A través del Programa de Refugio para Mujeres Víctimas de Violencia del SEDIF, se buscó ofrecer una atención integral a las mujeres, sus hijos e hijas, víctimas de violencia y facilitar su reintegración social, en la reconstrucción de sus vidas. Para ello, se implementaron una serie de servicios y acciones orientados a garantizarles un entorno seguro, digno y con oportunidades reales de desarrollo.

Durante este periodo, se generaron 23 cédulas de ingreso, lo que permitió elaborar planes de vida personalizados para cada mujer, abordando áreas clave como salud, educación, empleo y desarrollo personal. Esto garantiza que, al permanecer en el refugio, y al egresar del mismo, las beneficiarias cuenten con un plan sólido para su bienestar físico, emocional y social. En total, se proporcionaron 60 consultas médicas, con un seguimiento especializado que asegura un cuidado continuo y oportuno, imprescindible para su recuperación integral.

En el ámbito jurídico, se brindaron 150 asesorías legales, proporcionando a las mujeres la orientación necesaria para que puedan conocer, defender y hacer valer sus derechos. Este apoyo es crucial en su proceso de empoderamiento y sanación, y complementado por 180 sesiones de acompañamiento psicológico, tanto para las mujeres como para sus hijos, con el fin de mitigar el impacto emocional de la violencia extrema y fortalecer su salud mental.

Con el objetivo de apoyar el desarrollo psicoeducativo de los hijos e hijas de las beneficiarias, se ofrecieron 120 orientaciones a 14 menores, proporcionando el apoyo emocional esencial para que pudieran superar las secuelas de la violencia vivida. Además, el equipo multidisciplinario del refugio participó en cuatro capacitaciones y certificaciones en normas oficiales para 10 miembros del equipo, mejorando así sus competencias para ofrecer un servicio especializado, sensible y de alta calidad.

Asimismo, se impartieron 12 cursos de capacitación dirigidos a las mujeres, dotándolas de las herramientas necesarias para alcanzar la independencia financiera, y se organizaron 12 talleres de empoderamiento colectivo, creando un espacio seguro para el apoyo mutuo y fomentando el bienestar emocional.

A lo largo del año, se ofrecieron 318 servicios básicos beneficiando a un total de 35 personas (32 mujeres y 3 niños), cubriendo sus necesidades esenciales y brindando estabilidad en su vida cotidiana. Para garantizar que el refugio se mantuviera como un espacio seguro y adecuado, se realizaron trabajos de mantenimiento constante en sus instalaciones, asegurando que sean cómodas, funcionales y aptas para recibir a todas las beneficiarias de manera digna.



Uno de los principales desafíos ha sido asegurar que todos los servicios y recursos necesarios estén disponibles de manera continua, especialmente para mujeres que atraviesan situaciones de alta vulnerabilidad. Superar este reto ha requerido una estrecha colaboración con diversas instituciones y un compromiso constante con la mejora de las instalaciones y la calidad de los servicios proporcionados.

Mediante estas acciones integrales, se brinda un apoyo completo y de calidad a las víctimas de violencia de género en Tlaxcala, promoviendo su seguridad, empoderamiento y recuperación. Cada intervención busca que las beneficiarias y sus hijos puedan avanzar hacia una vida libre de violencia y con mayores oportunidades de reintegración social, impulsando su desarrollo en un entorno de dignidad, respeto y esperanza.